

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción:

España, al mes. . . . . 1.25 Ptas.  
Extranjero . . . . . 2.25

Número suelto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales  
aunque no se publiquen.

## Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita á todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, á que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis á ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta á preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

El domingo próximo 17 de Abril tendrá lugar en este Círculo la undécima de las conferencias públicas, de vulgarización científica á las 19, disertando el distinguido literato D. Martín Pou Moreno, sobre el tema: «Apariciones fantásticas.»

## El Tratado anglo-francés

No sabemos si la opinión política de Madrid, muy ocupada ahora en admirar á Maura, en pasmarse ante Maura, se habrá enterado de lo que significa el Convenio anglofrancés, que nos expulsa de Africa, que nos obliga á la evacuación pacífica, pero no por eso menos dolorosa; de aquellas tierras en que teníamos incuestionables derechos históricos.

Pero fuera de Madrid — y España no es su corte — empiezan á alarmarse y á protestar por el despojo de nuestra influencia. Lo prueba el siguiente telegrama que hemos recibido esta mañana:

La Línea 10 (1 t.)

Es objeto de generales comentarios y de gran preocupación los términos en que se expresan los telegramas que se reciben de Londres y de París, en los que se da cuenta del Tratado anglo francés, respecto á no permitir la construcción de fortificaciones frente á Gibraltar, puesto que las únicas costas que, artilladas, pudieran hostilizar la plaza inglesa son las de la bahía de Algeciras.

Justifica esta preocupación que ha causado en la opinión tales noticias el saber que España no ha intervenido poco ni mucho en el Tratado y la constante oposición que hace Inglaterra á que sean fortificadas estas costas.—El Corresponsal.

De lo que es el Convenio, del grado de éxito que representa para España, da una idea acabada el siguiente telegrama de la Agencia Fabra:

Paris 11.

Se ha publicado el texto del Convenio franco-ingles.

El art. 7.º del mismo, relativo á Marruecos, prohibiendo las fortificaciones de la costa entre Melilla y las alturas de la orilla derecha del Sebú, añade:

«Esta disposición, no obstante, no se aplicará á los puntos actualmente ocupados por España sobre el litoral marroquí del Mediterráneo.»

El art. 8.º estipula textualmente:

«Los dos Gobiernos francés é inglés, inspirándose en sus sentimientos sinceramente amistosos hacia España, tendrán particular consideración á los particulares intereses de la misma, por su posición geográfica y sus posesiones territoriales en la costa mediterránea de Marruecos, y respecto á los cuales el Gobierno francés se encontrará con el Gobierno español.—Fabra.»

Todo esto de los sentimientos amistosos hacia España, del amor en que arden Francia é Inglaterra respecto de nuestra patria, toca en los límites de la burla. Porque después de afirmado el Tratado, que para el pueblo español significa un *Santiago de Cuba incruentado*, no deja de tener gracia que las dos potencias contratantes nos declaren su sincero afecto. Es algo así como el cariño que se manifiesta por una Junta de acreedores, la cual, una vez consumado el reparto de los bienes del quebrado, se apiadase de éste y conviniere en tomar ne cuenta su miseria en el porvenir, en un porvenir que nunca ha de llegar.

En Francia es el caso de tanta ó mayor discusion que en España. Le

*Temps, La Patrie* y otros diarios de París tratan de las consecuencias del Convenio; y no ya ta quien vea en él la probabilidad de que la cuestión de Marruecos malquiste á Francia con España y aun incline á ésta á arrojar en brazos de Alemania, reforzando la Trípolice.

En nuestro sentir, pueden tranquilizarse los periódicos franceses que expresan ese temor. Aquí vivimos hace años, á partir de un cuarto de siglo, en el mejor de los mundos, y no es cosa de que ni el Gobierno ni el país turben su tranquilidad preocupándose de esos asuntos sin importancia. Tomamos harto filosóficamente la derrota, como dijo en su día *The Times*, para que ahora nos irrite por la privación de nuestra legítima influencia en el norte de Africa. La actitud filosófica, resignada, de España ante todas sus desdichas continúa, y no será extraño que felicitemos á nuestro embajador en París por el triunfo de su diplomacia. Al cabo, el coruscante y magnífico marqués del Muni, que tiene su corona ornada con las glorias del Tratado Castillo-Delcassé, no ha de ser menos que el soberbio y resplandeciente Maura, y no ha de verse privado de compartir con el presidente la admiración y la gratitud de la señora Posteridad.

¿Por qué alarmarse? ¿Por qué protestar? Ya han dicho los espíritus prácticos que nosotros los españoles nada tenemos que hacer ni nada podemos llevar á Marruecos, á no ser nuestra moneda enferma, en cuya dolencia se agravará desde el instante en que empiece á surtir efectos el Convenio anglo francés. Entonces veremos una cosa que acabará de colmar nuestra alegría y satisfacción, y es que la peseta que hasta ahora circulaba sin mengua por el Mogreb, pierda en el cambio al tropezar en su competencia con el franco ó la libra esterlina.

Esos espíritus prácticos, que nunca faltan en las naciones que han alcanzado la paz de la ruina ó de la muerte, han decidido también que Marruecos es un hueso, que Marruecos no vale la pena de ser influenciado, ni económicamente ni moralmente, sin duda por lo cual Francia é Inglaterra se concientan para influenciarlo sabiendo que van á la de perder y que tirarán su dinero al mar. Son muy altruistas las potencias europeas, y su amor á España tan intenso, que incluso nos ahorran la molestia y el gasto improductivo de colonizar Marruecos. De una plumada hemos suprimido toda la Historia, hemos destruido todos los libros franceses, ingleses, alemanes, italianos, y aun españoles, que durante todo el siglo XIX nos pintaron aquel Imperio marroquí como un territorio. feraz de condiciones naturales casi únicas.

¿Que diría, si pudiera resucitar, aquel español, que tomo sobre sus hombros bajo el nombre supuesto de A i-bey el Abassi, Príncipe de la Abasida, la tarea ingrata de conquistar Marruecos para España? ¿Qué haríamos de sus admirables libros, traducidos á todas las lenguas europeas, sino declarar á su autor loco de atar? Al fin las cosas tienen su logica y su alma interna, y por algo Ali-bey el Abassi mereció el desdén de Carlos IV y de Fernando VII, mientras era acogido en audiencia solemne por Napoleón I, que todos los historiadores convienen no sabia una palabra en materia de conquistas.

El Convenio anglofrancés no tiene gravedad alguna. ¿Como la va á tener? Por él, merced á él, resulta esta cosa gratisima, edificante, para los intereses de la nación, para nuestros futuros destinos.

Por la parte de los Pirineos se encuentra España con una Europa ó desdeñosa ú hostil á nuestra patria cada día más hostil gracias á nuestra representación reaccionaria á las glorias pasadas ó presentes de Montjuich y de Alcalá del Valle. Y por la parte del Estrecho se encontrará España con la propia Europa, que, al pasar á Africa, al europeizar el Africa, no ha de cambiar de actitud respecto de los españoles. Es decir, que nos hallaremos enclavados en un círculo de hierro, en una posición semejante á la del trigo machacado por las dos ruedas de un molino.

Y ahora para cuncuir, insertemos en este lugar el despacho que de nuestro inteligentísimo Leslimay acabamos de recibir de Londres. Léanlo y medi-

tento los directores de la política si es que aquí quedan hombres públicos que meditan acerca de nuestras desventuras.

Londres 11 (9,40 m.)

El artículo de fondo de *The Times* expresa la opinion de que el Gobierno de Madrid podrá pronto hacer una cortes declaración á las demás naciones, tranquilizando á España respecto á Marruecos, fundándose en los párrafos adicionales referentes al reconocimiento de los intereses de España.

Los demás periódicos de Londres, con rara unanimidad, creen equivocado el optimismo de *The Times*, pues leídos atentamente los párrafos aludidos, creen que resultan una doradura de la píldora, no solo para España, sino respecto á la propia Gran Bretaña.

El *Daily News*, entre otros periódicos que censuran el optimismo de *The Times*, publica una intervü celebrada con los navieros anglomarroquies Forwood Brothers, quienes demuestran que el texto de la inteligencia representar realmente la excusion de las demás naciones, en provecho único y triunfante de Francia.

Y en la misma Alemania, que no tiene interés en el pleito á favor ni en contra de España, se dice por la *Allegemeine Zeitung* que es el Tratado un despojo y un punto de partida para el reparto de Africa, con daño de nuestra patria.—*Leslimay*.

Y nada más. Ahora dediquémonos á victorear á Maura, á pasmarnos de gusto ante Maura, á diputarlo el único hombre grande de la España más gande que vieron los siglos.

Heraldo de Madrid

## Crónicas Madrileñas

### Ante el cadáver de Isabel II.— Recuerdo.

La muerte de la Reina D.ª Isabel II ha evocado los recuerdos de su reinado, que están intimamente unidos á la vida de todos los españoles que vinimos al mundo cuando ella ocupaba el Trono.

En la escuela veíamos su retrato en el lugar preferente de la clase, al lado del Cristo, al que rezábamos todos los días, y próximo á la Virgen, á la que nos encomendábamos.

En nuestras casas se hablaba con frecuencia de ella, de la Reina, de Isabel, cuyo nombre habian evocado tantos héroes al luchar, tantos mártires al morir por la libertad.

El grito de ¡Viva Isabel III! nos era familiar, y familiar y simpática aquella figura; ya la viésemos como aparecía en los retratos de niña, con la faldita corta y unos pantalones muy largos, escotada y con la banda de Maria Luisa; ya de joven, manejando gallardamente un caballo y luciendo casaca y tricornio de capitán general, tal como se presentaba á pasar revista á las tropas y á la milicia, que la aclamaban con delirio.

Pero como la recordamos mejor es como estaba allá por la década del 50 al 60 con el peinado de cocas, el mirriñaque y aquellos vestidos tan vistosos y llenos de adornos que eran de su predilección.

Tenia el aire eminentemente majestuoso; andaba como si escuchase siempre los acordes de la marcha Real, y tenia tal costumbre de saludar y de sonreír, que nunca se borraba la expresión bondadosa de su rostro lleno de atractivos.

Ella creó un estilo que han seguido muchas damas de la aristocracia antigua, y de las que fueron tipo perfecto la condesa de Heredia-Spinola y la de Puñonrostro, y que aun conservan hoy la condesa de Sástago y la marquesa de Alava.

La gustaron mucho los colores vivos, el verde sobre todo, y adoptó con mucho gusto la moda de los vestidos *chimé* con volantes y de la moda de las manteletas con triples guarniciones de encaje.

Se mandaba hacer mucha ropa, más que para gastarla, y eso que gastaba mucha, para tener el gusto de regalarla y de repartirla entre las personas de su servidumbre íntima.

Era eminentemente española y esencialmente madrileña; amiga del pueblo, devota de la Virgen de la Paloma,

aficionada á los toros y á las representaciones de las obras del teatro clásico y de las producciones románticas. Tenía una hermosa voz de contralto y cantaba con mucho gusto, siendo otra de sus aficiones artísticas la de la pintura.

Sus mejores retratos fueron los que la hizo Madrazo, y su mejor estatua, la de Piquer, que está en el vestíbulo del Congreso de los Diputados.

De su conversación se cuentan maravillas y no dejaba de manejar el epigrama.

—¡Qué caro te vendes, hombre!—le dijo á un político que estuvo mucho tiempo sin ir á Palacio, hasta que le dieron un buen destino, con el que dejó de ser de oposición.

En un baile de Palacio se presentó un arquitecto, de no muy claros procederes en las obras que contrataba, luciendo una deslumbradora botonadura.

—¡Cómo te brillas las piedras!—le dijo la Reina.

Se gastó durante su reinado más de 100 millones en pensiones á artistas, sueldos á viudas y huérfanos, socorros á necesitados y regalos y donativos de todas clases.

Quiso conocer á Castelar cuando el gran tribuno comenzó su carrera con el célebre discurso del teatro de Oriente, é hizo que le llevaran á Palacio unos parientes del orador que eran de la Real servidumbre. Le hizo toda clase de ofrecimientos, que Castelar oyó con respeto; pero que rehusó con entereza, y no quiso volver á la regia morada, de la que le alejaban sus ideas.

Los rasgos distintos del carácter de Isabel II eran la bondad, la generosidad y la nobleza.

Tenia gran facilidad para olvidar agravios, y uno de sus mayores placeres consistía en perdonar.

Cuando algunos años después de la Restauración, el duque de la Torre fué de embajador á París, después de presentar sus credenciales al presidente de la República fué á hacer su visita oficial á la madre de D. Alfonso XII.

La Reina y el general no se habian visto desde mucho antes de la Revolución de Septiembre.

La situación del antiguo ministro universal de la Soberana que habia sido arrojada del Trono era un poco embarazosa.

—¡Su excelencia el duque de la Torre, embajador de S. M. el Rey D. Alfonso XIII!—anunció con solemnidad el ujier.

El duque entró é hizo un reverente saludo, quedándose un momento parado.

—¡Ay, Serrano, que viejo estás!—le dijo amablemente la Reina.—Acércate y vamos á hablar de cómo pasan los años.

El duque besó la mano que la Reina le ofrecía, y setándose á su lado hablaron ya como dos antiguos amigos.

Ido atraba á España y era fiel á sus tradiciones.

—Mi olla, misa y mi doña Luisa—solia decir familiarmente para indicar que no la gustaba cambiar de costumbres.

La juzgará como deba la Historia; pero no podrá negarla nadie el doble tributo del respeto y de las simpatías, y su memoria no nos será indiferente á los que oímos gritar de niños ¡viva Isabel III! y vimos su nombre unido á los progresos de nuestra patria en la pasada centuria.

De su tiempo, ¡qué pocos quedan! El marqués de la Vega de Armijo es de los más gallardos, y el duque viudo de Denia y el marqués de Santa Genovena, que fueron sus caballeros.

El marqués de Santa Genovena era ayudante del capitán general de Castilla, señor Leymeric, la noche en que nació el Rey don Alfonso XII, y fué el encargado de ir á mandar hacer las salvas de ordenanza.

Hoy esguardajoyas de S. M. la Reina. Esta mañana estaba en misa de San Pascual una señorita que brilló mucho en los bailes que se dieron en Palacio en tiempo de Isabel II, Ignacia Jáudenes, hermana de la viuda de Núñez de Prado; las dos fueron muy hermosas, y conservan restos de lo que fueron.

De las autoridades del tiempo de doña Isabel no quedan ya más el que duque de Sexto, que fué alcalde famosísimo de Madrid.

La señora viuda de D. Pedro Ma-

drazo, una Rosales, que fué camarista de la Infanta doña Luisa Carlota; la condesa viuda del Pilar, esposa que fué de aquel cumplido caballero que en medio de la Revolución atravesó toda España, l evando á Paris las alhajas de la Reina, confiadas á su lealtad, y pocas más, son del tiempo de la Reina Isabel, cuyo cadáver ocupará muy pronto su puesto en el panteón de los Reyes de España.

KASABAL

## Una aventura de caza

Los cazadores, sentados en torno del fuego, referian sus proezas y cada cual narraba la historia más prodigiosa que conocía, procurando dar mayor aspecto de verdad posible á su relato.

Uno de ellos tomó la palabra y dijo:

—A mi me ha ocurrido la más singular aventura de que puede ser testigo un cazador, y el hecho es tan raro que quizás no den ustedes crédito á lo que voy á decir.

Hace algunos años fui con varios compañeros á una partida de caza en los Alpes,

En las cercanías de Chamounix alquilamos dos guías y á la una de la tarde llegamos al pie del Mont Blanch y buscamos un refugio para comer.

—¿Queréis que tomemos el café con hielo?—dijo uno de mis compañeros.

—No es mala idea,—contestó otro.

Los dos guías, armados de azadones, se dirigieron á una especie de caverna formada de hielo, en la que empezaron á abrir brecha.

De pronto retrocedieron llenos de terror, y acudieron al sitio donde estábamos reunidos.

Al romper el hielo habian descubierto un par de piernas, calzadas con grandes botas.

Indudablemente, se trataba de un cadáver sepultado allí desde larga fecha. Corrimos en el acto hacia la caverna, y con grandes precauciones apartamos la nieve que cubría el cadáver del desdichado viajero, victima sin duda de alguna desgracia.

Gran sorpresa fué la nuestra al ver su traje del siglo pasado, su peluca y su sombrero.

En el cinto llevaba una pistola que databa de los tiempos de la Revolución.

El muerto estaba, al parecer, bien conservado y, á no ser por la rigidez cadaverica, hubiérase creído que aquello no era más que una suspensión de la vida, y que el viajero existía en realidad.

Con gran cuidado le trasladamos á nuestro albergue, donde habíamos encontrado un buen fuego.

—¡Tal vez no esté muerto!—exclamó uno de mis amigos!

—¡Quien sabe!—dije yo.—Es notorio que la nieve lo conserva todo y que se han visto personas dormidas en hielo que han permanecido en estado letárgico por espacio de meses enteros. El cutis está fresco y las carnes no presentan huella alguna de descomposición. Es posible que ese hombre no esté muerto y que haya algun medio de devolverle á la vida.

—¿Por qué no hacemos una prueba?—dijo uno de los guías.

Acto continuo llenamos de nieve una gran caldera, que estaba en un rincón de la cocina donde habíamos comido; la sometimos á la acción del fuego y al cabo de un buen rato disponíamos de una gran cantidad de agua caliente.

Desnudamos al desconocido y lo metimos con mucho cuidado en la caldera.

Aunque todos nosotros teníamos por descabellada la empresa observábamos la operación con la curiosidad que es de suponer.

Al cabo de media hora de baño, el cuerpo habia perdido su rigidez, la sangre circulaba, al parecer, bajo su epidermis y las articulaciones funcionaban normalmente.

Nos pareció desde luego que aquel hombre volvía á la vida.

De pronto lanzamos un grito, al ver que el desconocido abría los ojos. Inmediatamente corri en busca de una botella de aguardiente, é hice tomar al resucitado una cucharada del precioso liquido.

Lo sacamos del baño y le envolvimos en dos gruesas mantas muy calientes.

# ALMACENES SAN JOSE

Brondo Esquina Borne

GRANDES NOVEDADES

PARA

PRIMAVERA Y VERANO

Sedería, Lanería y Artículos de fantasía.  
Nueva Sección de pañería.

La casa que vende más barato.

## Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Fobre

Motores á Gas Ordinario

Motores á Petróleo

Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.

Agentes exclusivos en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmea 18, 1.—Palma.

NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

A los pocos instantes recobré nuestro hombre la palabra, y dije:

—¿Dónde estoy?

—Entre amigos—lo contestamos á un tiempo.

Le ayudamos á vestirse, y le colmamos nuevamente de todo género de atenciones y cuidados.

—Ciudadanos—exclamó el desconocido—os doy las gracias por vuestra bondad para conmigo. Pero decidme, ante todo, á qué casualidad debo el hallarme entre vosotros. Indudablemente me habré dormido sobre la nieve.

—Si, señor—le contesté—le hemos encontrado á usted en una cueva de hielo.

—¿Dónde está mi caballo?

Todos le miramos con sorpresa.

—¿Dónde está—repitió, contemplándonos con cierta desconfianza.—¿Quiénes son ustedes?

—Se halla usted entre amigos—le contesté.

—¿Y quién me lo prueba? ¿No son ustedes agentes ingleses?

—No, señor.

—¿Son ustedes suizos?

—Tampoco. Somos franceses.

—¿Son ustedes ciudadanos de la República una é inviolable?

—Somos gente de paz.

—Pues bien, no me detengan ustedes. Viajo para un asunto de gran importancia y necesito un caballo, que pagaré al precio que ustedes quieran. En aquel momento sacó de su cinto un puñado de papeles: eran asignados.

—Voy á ver al general en jefe del ejército de Italia, y estoy encargado de su misión secreta cerca de Bonaparte. No puedo perder ni un solo instante y es preciso que me ponga en marcha en el acto.

Todos nosotros escuchábamos con la boca abierta.

—Ciudadanos—presiguió nuestro hombre bajando la voz,—se preparan grandes acontecimientos. La victoria cubre con sus alas á Bonaparte, y el gobierno desea libertarse de él; pero no se atreve á hostilizarlo. Barrás se dobla á la influencia de Josefina, á la que nada niega. Las mujeres perdrán la República.

—Hace mucho tiempo que Barrás ha muerto y también Bonaparte, le dije yo.

—¿De veras? ¡Si me despedí de Barrás hace ocho días! ¡Ha sucumbido víctima de algún asesinato?

—No, señor. Murió en su cama hace cerca de cien años.

—Déjense ustedes de bromas,—repuso el resucitado.—No estoy para oír necesidades.

—Han transcurrido cien años—le dije—desde la época de que usted nos habla.

Y le enseñé una moneda con la efigie de Napoleón III.

—¿Qué Napoleón es este?

—El sobrino de Bonaparte.

—¿Si será víctima de una pesadilla!—exclamó nuestro antepasado.—Pero ¡qué trajes tan ridículos llevan ustedes!

—Es lo que ahora se estila. Usted si que va vestido á la moda del siglo pasado.

—¿Y esas armas?—nos preguntó indicando nuestra escopeta.—¿Son ustedes soldados?

—No, señor; somos cazadores y vivimos bajo el Gobierno de la tercera República.

—¿No lo entiendo! ¡Se me figura que estoy en una casa de locos!

El resucitado se dirigió hacia la puerta, que abrió sin el menor esfuerzo.

El aire le sorprendió y le obligó á retroceder.

De pronto lanzó un grito y cayó sin sentido en nuestros brazos.

Fueron inútiles cuantos esfuerzos hicimos para reanimarle. Aquella vez estaba muerto de veras.

Le velamos durante todo el día y toda la noche, y al día siguiente lo enterramos en la nieve.

Estoy seguro de que el cadáver estará todavía en el mismo sitio.

Y el narrador añadió con aire de satisfacción:

—Francamente, ¡no les ha parecido á ustedes muy interesante y amena la curiosa historia que acabo de referirles?

Eugenio Fourrierr.

## Rusia y el Japon

Noticias del 11

En las orillas del Yalú

El corresponsal militar de *The Morning Post* calcula que, entre las tropas que han ido avanzando desde Ping-Yang, los regimientos que acaban de llegar á Song Chong y los batallones desembarcados en Yonpampo desde que los rusos huyeron de Wjijú, deben ascender á la hora presente á 150.000 los soldados del Mikado que operan en la region del Ya-lu entre Pyok-Dong y Antung.

En Port-Arthur

Vuelven á circular rumores contradictorios respecto de la situación verdadera en Port-Arthur; pero la mayoría de los diarios ingleses hacen observar que, á pesar de las salidas y paseos de Makaroff por aquella bahía, la presencia en Yonpampo de los transportes cuya llegada á la desembocadura del Ya-lu debía coincidir con la de antemano calculada posesión de Wjijú por los japoneses, prueba de un modo irrefutable que no ha cesado Togo un solo momento de poseer el imperio del mar y de ejecutar todos sus planes del modo que le ha convenido.

Propósito contra Port-Arthur

Los periódicos publican hoy noticias de Chefú, según las cuales se vieron ayer pasar con dirección á Port-Arthur 17 acorazados, 14 cruceros, 12 torpederos y hasta otros 20 vapores de diferentes clases.

Política de Ito en Corea

Un telegrama de Tokio, que publica hoy *The Standard*, dice que el marqués de Ito ha hecho público el éxito completo de su misión en Corea, que tenía por objeto establecer relaciones de constante amistad entre ambas Cortes.

Tropas rusas de Niu-Chang

Un telegrama de Chefú, que publica *The Times*, comunica que el jueves llegaron á Niu-Chang 2.000 artilleros rusos y 60 cañones.

Transportes apresados

Un despacho de San Petersburgo, publicado en los periódicos de esta capital, dice que la escuadra del almirante Makharoff ha apresado á varios transportes que se dirigían á Tchinnampo conduciendo tropas y provisiones.

El avance de los japoneses

El *Herald*, en su edición parisiense, publica un telegrama de Ping-Yang dando cuenta de que va tomando serias proporciones el avance de los japoneses.

Con dirección á Andju han partido 3.000 hombres con ocho cañones, los

cuales fueron reemplazados inmediatamente por nuevas fuerzas.

Noticias del 13

Primera escaramuza

Un despacho de Tokio anuncia que, según informes comunicados por el almirante japonés Togo, la primera escaramuza ente japoneses y rusos sobre el Yalú tuvo lugar el domingo último.

Los rusos, á bordo de dos barcasas, se retiraron después de sostener un fuego de fusilería durante una hora. Tuvieron un muerto y dos heridos.

Los japoneses no sufrieron bajas.

Embarcaciones sospechosas

Un telegrama oficial da cuenta que en la noche del domingo apareció cerca de la embocadura del rio Liano un buque y varias canoas sospechosas, que se alejaron después de los disparos dirigidos contra estas embarcaciones á unas dos mil toesas de distancia.

El almirante Makharoff

Publicamos con las reservas consiguientes el siguiente despacho de Berlín:

«Un telegrama particular de San Petersburgo, recibido á las 4 y 26 de la tarde, dice que allí corre el rumor de la muerte del almirante Makharoff.»

Acorazado ruso á pique.—Muerte de Makharoff.—Tripulación ahogada.

Telegrafían de San Petersburgo que el acorazado ruso *Petropawlosk* chocó con un torpedo probablemente al verificar una maniobra, y se fué á pique.

El almirante Makharoff pereció ahogado, así como la tripulación que se componía de 700 hombres.

El gran duque Cirilio está gravemente herido.

Los japoneses atacaron á Port-Arthur esta mañana, siendo rechazados.

El «Petropawlosk».—Cuatro oficiales salvados.

Un despacho de San Petersburgo confirma que el acorazado ruso *Petropawlosk* se fué á pique frente á Port-Arthur. Se salvaron únicamente cuatro oficiales, contando al gran duque Cirilio, que está herido.

Más despachos oficiales

El general Gregorewich, comandante de la plaza de Port-Arthur, ha dirigido varios despachos al emperador.

En el primero anuncia que hoy el *Petropawlosk* tocó sobre una mina que hizo explosión, que echó al buque sobre uno de sus costados.

Añade que la escuadra rusa se hallaba al pie de Monte Oro, y la japonesa á poca distancia.

El segundo despacho da cuenta de que el almirante Makharoff parece que ha perecido.

En el tercero dice que el gran duque Cirilio se encuentra ligeramente herido; pero que ha logrado salvarse.

## Hablando con el Sr. Artal

Nuestro compañero EL LIBERAL en Madrid, publica las siguientes líneas: «En uno de los pisos de la casa número 8 de la calle de la Princesa, vive el capitán de infantería D. José Artal, tío de Joaquín Miguel, y allí acudimos ayer en busca de noticias.

La más honda impresión adviértese en aquella casa.

El Sr. Artal, pundonoroso militar, contestó á nuestras preguntas sin poder ocultar la emoción que sentía.

—Ya comprenderá usted mi estado de ánimo—nos dijo.—No me enteré de lo ocurrido hasta última hora. Un amigo me dió la noticia de que un anarquista había atentado contra el señor Maura, añadiendo, como único informe del agresor, que era valenciano. ¿Como sospechar que se trataba de mi sobrino, que es catalán?

Mi interlocutor iba á casa del jefe del Gobierno para firmar en las listas, y le acompañé.

Al regresar, lei en uno de los transparentes de la calle de Alcalá el nombre de mi sobrino. Era el autor del atentado.

Nunca hubiese creído que se trataba de él. Es un chiquillo, apenas cuenta diecinueve años. Su padre era dueño de una de las principales peluquerías de la Rambla de Barcelona, y, además, tenía otra en la calle de Gignás. En su profesión fué un verdadero artífice, y llegó á ocupar una posición desahogada.

Casó con mi hermana, y de aquel matrimonio nacieron dos hijos: Rosa y Joaquín.

Una afección al pecho arrebató la vida á mi cuñado, y el negocio, al quedar en manos de dependientes, comenzó á derrumbarse. No pudo soportar mucho tiempo mi hermana la pérdida

de su marido, y murió también, quedando entonces los huérfanos al cuidado de su padrino, don Delfín Artós, que gozaba de una brillante posición en Barcelona.

Este señor les procuró una plaza en el Asilo de Infantes Huérfanos, donde para ingresar son necesarias grandes influencias.

Joaquín aprendió allí la escultura de talla, y al salir del Asilo, habiendo el Sr. Artós, fué á casa del hijo político de éste, Sr. Nadal.

El 2 de Mayo de 1902 vino á Madrid y aquí estuvo, hospedado en mi casa y dedicado á su oficio. Trabajaba en el taller del Sr. Suárez.

Las horas libres las pasaba en el Museo, siempre dibujando.

Sencillo, de ejemplares costumbres, demostró poseer una intensa imaginación, por la que se dejaba arrastrar.

Recuerdo que una tarde, paseando por el Retiro, contemplábamos la estatua de Goya, y de pronto, encarando se conmigo, me dijo:

—Ya verás yo llegaré á hacer eso.

A los cinco meses de estancia en Madrid tuvo una pulmonía; padeció también del pecho, como su padre, y los médicos le aconsejaron un clima más templado.

Marchó á Valencia, donde estuvo trabajando en una fábrica de cerámica de Manises, y al poco tiempo, aproximadamente un mes, regresó á Barcelona, á la casa del Sr. Napal.

Durante su estancia en mi casa no me habló nunca de política, ni tenía libro alguno, nada más que sus utensilios de trabajo y sus dibujos. Aquí hizo algunas obras de talla muy acertadas: unos angeles y varios vaciados.

Fecha el día 7 en Barcelona, recibí una carta suya muy extravagante. Hablaba de que no podía soportar tanta injusticia social y que estaba dispuesto á morir.

¿Qué significaba esto? Nos alarmamos temiendo que pensase en suicidarse, y me apresuré á escribir al señor Nadal.

Cuando nos enteramos del atentado no acertábamos á creerlo. Nuestro dolor es tan inmenso como nuestra sorpresa.

La lectura de obras anarquistas debe haber fanatizado á mi sobrino.

En la familia no hay ningún antecedente de un tío suyo, ya muerto, era sacerdote; una prima suya es monja y otro pariente es director de un seminario católico.

El Sr. Artal, al despedirnos, nos dijo que había visto al ministro de Gracia y Justicia y al de la Gobernación, á quien había entregado la carta de Joaquín Miguel.

## Nuestra información

El Rey á Mallorca

Debido á las gestiones practicadas por el Director y Consejo de Administración del Banco de España en esta plaza el Centro ha concedido cinco mil pesetas para que sean distribuidas á los pobres de esta ciudad para solemnizar con dicho acto la venida del Rey á estas islas.

A fin de evitar atropellos con la aglomeración de gente que recorrerá nuestras calles el día de la llegada de S. M. el Rey, el Sr. Alcalde publicará un bando prohibiendo la circulación de carruajes por las calles que ha de recorrer la comitiva, desde una hora antes de la llegada de S. M. hasta una hora después que hayan terminado los actos oficiales, no permitiendo que acompañen á la comitiva régia más carruajes que los que se necesiten para el elemento oficial que haya de formar parte de la misma.

Las dos compañías de Cazadores llegadas esta mañana á Palma marcharán mañana á Ibiza, con objeto de tributar á S. M. el Rey los honores de ordenanza, al visitar la expresada isla.

La compañía del Batallón de zapadores minadores que se halla destacada en Felanig, pasará á Palma uno de estos días, alojándose en el Cuartel del Baluarte de Sitjar.

Las demás compañías del citado Batallón, irán á Alcudia y Arta.

En el acto de la visita de S. M. al Castillo de Bellver, una compañía del Regimiento de Baleares núm. 1, con bandera y bandas, le tributara los honores de ordenanza.

En el cuartel de Artillería de S. Pedro han empezado los trabajos para el

adorno é iluminación de la puerta principal y de la batería del mismo.

Esta tarde se espera la llegada de cuatro acorazados y un crucero de la marina inglesa, que vienen á este puerto con objeto de saludar en nombre del Rey Eduardo á nuestro joven Monarca.

El lunes próximo á las once de la noche saldrá para Ciudadela el vapor «Miramar» fletado, por la Diputación provincial para ir á esperar al Rey.

Esta tarde á las tres llegará en tren especial el Batallón Cazadores Alfonso XII, y á las cuatro el de Alba de Tormes, los cuales se alojarán en el campamento de la explanada de Santa Catalina.

El batallón cazadores de Barcelona llegará mañana, alojándose en el mismo campamento.

Las dos baterías de artillería rodada del 10.º Regimiento, llegarán el próximo lunes, dejando el material y ganado en las cuadras de la Plaza de Toros y las tropas se alojarán en el cuartel del Cármen.

Se ha resuelto definitivamente que la régia comitiva pase por el centro del Borne, á cuyo objeto se cubrirá el piso del citado paseo con una faja de seis metros de ancho de tierra arenisca.

Esta tarde é las tres llegara en tren especial el Batallón Cazadores de Alfonso XII, y é las cuatro el de Alba de Tormes, los cuales se alojarán en el campamento de la explanada de Santa Catalina.

El batallón cazadores de Barcelona llegara mañana, alojandose en el mismo campamento.

El Rey á Ibiza

A medida que van adelantando los trabajos de construcción del kiosko que se levanta en el muelle, por el cual ha de desembarcar S. M., ofrece aquél aspecto mas benito y elegante, pudiéndose ya hoy juzgar del buen gusto de los que dirigen dichos trabajos y de la maña de los que los realizan, que se ajustan de un modo perfecto al dibujo del kiosko.

La comision encargada de levantar el arco con dos tribunas en el muelle ha visitado hoy á las señoritas que desde éstas deben arrojar flores al Monarca, para rogarles que se pongan entre sí de acuerdo respecto á la realización de dicho número del programa, acordado con motivo de la visita de D. Alfonso.

Nos consta que el Sr. Obispo de Sion gestiona desde Madrid con el señor Maura, para que la estancia del Rey en nuestra ciudad sea del mayor número de horas posible.

Atentado contra Maura

El Presidente del Comité provincial del partido liberal D. Alejandro Roselló, recibió el siguiente telegrama en contestación al que dirigió á don Antonio Maura, protestando del atentado de que había sido objeto en Barcelona:

«Presidente Consejo de Ministros.—Agradeczo sinceramente expresión sentimiento partido liberal y buen deseo en mi obsequio.»

El Alcalde Sr. Planas recibió ayer el siguiente telegrama del Presidente del Consejo de Ministros en contestación al que le dirigió en nombre de la Corporación Municipal:

«Mucho agradezco protesta y felicitación de ese Ayuntamiento.»

Instrucción pública

La Secretaria de la Universidad de Barcelona ha publicado un anuncio que dice así:

«Con arreglo á las disposiciones vigentes, desde el día 18 al 28 del corriente mes, ambos inclusive, se recaudarán en esta universidad los derechos académicos de los alumnos de enseñanza oficial matriculados en el presente curso en las Facultades de este Centro establecidas.

Los referidos derechos se satisfarán en papel de pagos al Estado á razon de diez pesetas por asignatura excepción hecha de las especialidades de la Facultad de Medicina que se abonarán en Metálico, debiendo acompañar tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas objeto del citado pago.

Oportunamente se fijarán en el tablón de edictos de las respectivas Facultades los anuncios señalando los locales y horas en que tendrá lugar la mencionada recaudación.»

**La agricultura en los cuarteles**

El Real decreto que dispone se dé á los soldados conferencias sobre agricultura merecerá seguramente la aprobación de cuantos se interesan por el verdadero progreso de nuestro país. La iniciativa de esas conferencias corresponde á Italia, donde se establecieron hace algunos años, con éxito muy favorable.

Ahora bien; para que aquí suceda lo mismo es necesario que los ingenieros á quienes corresponde darlas procuren imprimir á tal enseñanza un carácter lo más sencillo posible y esencialmente práctico.

Deben ante todo poner sus explicaciones al nivel intelectual de los oyentes lo cual aunque es muy fácil de decir no resulta tanto de hacer sobre todo en España, donde así en las Universidades como en las Escuelas especiales dominan métodos docentes opuestos en general á todo lo que es sencillamente y poco aparato científico. Pero de fijo que la buena voluntad y clara inteligencia del personal encargado de las conferencias agrícolas en los cuarteles vencerá ese obstáculo, y se conseguirá así el excelente propósito en que se inspira el Real decreto.

**Velada Literaria Musical**

Mañana tendrá lugar en el Casino de «La Unión Republicana» una velada literaria musical, bajo el siguiente programa:

**Primera parte**

La Banda de Bandurrias, Laudes y guitarras «La Nueva Filarmónica» tocará las siguientes piezas:

- 1.º Wals de los Payasos.
- 2.º Serenata Española (Metros).
- 3.º Couplets de Gedeon, por el niño «Antonio Nadal» acompañando de piano por el Sr. «Real».
- 4.º El Libro Santo, por el «Sr. Piña» con acompañamiento de piano y violín por los «Sres. Picó y Martí don Arturo».
- 5.º Canto por «Srita. Isabel Ladaría».
- 6.º La Banda del «Sr. Bernat» ejecutará algunas piezas de su escogido repertorio.

**Segunda parte**

- 1.º Fantasia.
  - 2.º Gran Sinfonía «Juana de Arco» por los «Sres. Picó y Martí».
  - 3.º Canto por la «Srita. Isabel Ladaría».
  - 4.º Preludio del «Anillo de Hierro» (Marqués).
  - 5.º Serenata de los «Barquilleros» (Chapi) por la banda «Filarmónica».
- Finalizará la velada con algunos Bailes.

**Los republicanos en el Ayuntamiento**

Leemos en *La Última Hora*:

«Los republicanos parece que tienen el propósito de dejar cesantes á algunos empleados del Ayuntamiento.

Era el miércoles que decretaron la cesantía del celador de la plaza de Abastos D. Lorenzo Clar; pues bien, se nos asegura que en la próxima sesión se propondrá la cesantía de don Antonio Salvá, empleado que facilita la nota de precios al Ayuntamiento.

El dictamen de la Comisión así proponiéndolo, irá informado por mayoría de votos en favor de la cesantía; han votado en contra los concejales monárquicos.»

**Visajeros**

En el vapor-correo *Balear* han llegado esta mañana de Barcelona don Gabriel Maura y el Marqués de la Romana.

Con este motivo acudieron á la llegada del vapor distinguidas personalidades del partido conservador y bastantes amigos particulares de dichos viajeros.

Procedentes de Ibiza, en el vapor-correo *Iseño* han llegado esta mañana D. Eduardo Cabello, D. Angel Pujol, D. Juan Ribas y algunos Jefes y un Oficial de Carabineros.

En el mismo vapor, procedentes de Valencia, han venido D. Manuel Crespi y señora, el Conde de Orgáz y señora, D. Antonio Camps, D. Tomás Crespi y otros.

Y entre los pasajeros del *Balear*, que ha llegado de Barcelona, se hallaban D. Antonio Mezquida, D. Bartolomé Bosch, D. José Sales, D.ª Fidela Galvéz y D. Juan Llabrés.

**MILITARES**

El segundo teniente de Carabineros don Arturo Lopez Co'omer, de la Comandancia de Mallorca, ha sido ascendido al empleo superior inmediato, con la efectividad del 26 del próximo pasado mes de marzo.

Le ha sido concedido el ingreso á di-

cho cuerpo el segundo teniente de Infantería Don Francisco Sbert Rovira.

Al médico mayor de Sanidad Militar don Juan Valldaura Carbonell le ha sido concedido el pase á situación de reemplazo con residencia en Barcelona.

Ha sido desestimada la instancia del recluta Pedro Pons Capó, vecino de Mahón, solicitando se le exima del servicio militar activo.

El próximo domingo la fuerza franca de servicio del Regimiento infantería de Baleares núm. 1 oirá misa en la iglesia de Sta. Catalina, á las once de la mañana.

**Notas del Teatro**

**LÍRICO**

Anoche se estrenó en este coliseo la zarzuela de Arniches y Jacksón Veyan *San Juan de Luz*.

La obra fué el éxito más franco que hemos visto en la temporada; el público hizo repetir varios números entre ellos el tango de *la cacerola* y el *cancan*.

Las situaciones cómicas y chistes y quid-pro-quos se suceden continuamente, teniendo en constante hilaridad al espectador.

*San Juan de Luz* fué presentada con riqueza de indumentaria.

La interpretación fué muy acertada, distinguiéndose las Sras. Del Rio, Muñoz y Eduarte y los Sres. Nadal, Alarria y Recober.

Esta obra es de las que darán buenas entradas.

**Mercados**

Con escasa concurrencia se celebró el jueves el mercado en Inca habiendo regido los precios siguientes:

- Almendrón, los 42 kilógs., á 80'00 pesetas.
- Trigo, los 70 litros, á 18'25 idem.
- Candeal, id. á 18'50 id.
- Cebada del país, id. á 12'00 idem.
- Id. forastera, id. á 11'00 id.
- Avena del país, á 8'75 id.
- Id. forastera, id. á 7'50 id.
- Garbanzos, á 23'00 id.
- Maiz, á 17'00 id.
- Habichuelas (confits), á 45'00 id.
- Idem blancas, á 36'00 id.
- Frijoles, á 36'00 id.
- Habas, para cocer, á 20'00 id.
- Id. ordinarias, id. á 18'50 id.
- Idem para ganados, á 18'00 idem.
- Higos pasos, los 42 id., á 9'00 id.
- Azafrán, los 33 gramos á 3'50.

**Noticias locales**

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

Esta mañana ha sido trasladada en un carro, desde el Muelle, al Matadero público, una res vacuna de las que trajo á esta isla el vapor llegado hoy, la que se había roto una pierna.

Se recomienda la presentación de los soldados que fueron del Batallón Provisional de Baleares, Bartolomé Coll Catalá, Bartolomé Roig Rosselló y José Roig Llodrá en la Comisión Liquidadora de dicho Batallón, para enterarles de un asunto que les interesa.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Buñola, de haber detenido á dos sujetos presuntos autores de la sustracción de varios pinos maderables del monte comunal de dicha villa.

Con objeto de hacerles entrega de sus respectivos pases á la Reserva, se interesa la presentación del corneta Bartolomé Durán Portell y soldados Andrés Salleras y Antonio Manresa Barceló pertenecientes á la compañía de Zapadores Minadores de Baleares.

La conferencia que mañana ha de dar en el *Círculo Liberal* nuestro amigo don Martín Pou, empezará á las siete y media.

Ha quedado abierto el pago de la mensualidad del pasado Marzo á los Maestros del partido de esta isla.

Ha tomado posesión de la escuela de niños de Biniamar D. Alejo Oliver, que regentaba la escuela de Llumesanás, Mahón.

Dice *La Almudaina* de hoy:

«V raderamente no puede estar ya en peores condiciones la mayoría de los empedrados de Palma siendo necesario que la Comisión de Obras del

Ayuntamiento estudiara forma de distribuir la consignación del presupuesto para estas obras y ampliarla si era posible.»

Tiene razón el colega y nosotros decimos lo mismo respecto á los afirmados, que igualmente están en verdadero y lamentable estado.

Cuanto ha sucedido y esta pasando respecto á obras municipales tienen explicación clara y terminante. La mayor cantidad consignada en el presupuesto para su inversión en dichas obras, fué destinada á la compra de la illeta de *Can Billa*, quedando paralizada por consiguiente, toda mejora y de utilidad pública.

El presupuesto que figura para el corriente año no puede ser mas reducido y hace imposible toda obra útil, por necesaria que sea.

A las doce de la mañana de ayer un anciano que pasaba por la calle de la Fabrica, del Arrabal de Santa Catalina, llevando una cesta con carne, se vió de pronto acometido por un perro de Terranova, el cual le mordió una mano, causándole un fuerte mordisco, que le fué curado en la casa de Socorro de La Plaza de Santa Eulalia por el médico Sr. Gaya.

El perro fué detenido por el guardia municipal Sr. Berga, y conducido al depósito de Tirador en donde ha quedado en observación.

**Boletín Religioso**

**Santo de mañana**

Santos Aniceto y Esteban.  
**Jubiloo de Cuarenta Horas**

Concluyen en las Capuchinas á la Divina Pastora. Exposición á las seis de la mañana, á las diez Misa mayor con música y sermón por el Rdo. señor don Sebastián Esteva, Presbítero; al anochechar meditación, Sagrado Trisagio, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Más Cuarenta Horas**

Empiezan en San Antonio de Pádua también á la Divina Pastora. Exposición á las seis y media de la mañana, acto seguido las adoraciones del Santísimo Sacramento, á las diez Misa mayor, cantándose la Misa de Angeles con acompañamiento de armonium predicando el Rdo. P. Superior de los Escolapios; al anochechar rosario, sermón por el Rdo. P. Banquer, S. J., estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En Santa Eulalia, Santa Cruz, San Jaime, San Miguel y San Nicolás á las siete y media. Misa de Comunión general para los niños y niñas que por primera vez se acercan á la sagrada mesa para recibir al Señor de cielos y tierra.

En Santa Eulalia se celebrará fiesta en honor de San Francisco de Paula. A las nueve y media horas y Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don Jerónimo Petro, Presbítero; por la tarde á las seis continuará el Septenario del Santo Cristo del Milagro con meditación.

En San Jaime, fiesta dedicada al Buen Pastor. A las diez horas y Misa mayor con sermón por el R. P. Francisco Salvá, filipense; por la tarde á las cinco rosario cantado y meditación.

En el Oratorio de la Misericordia, fiesta que las Hijas de la Caridad dedican á San Vicente de Paul. A las diez, expuesto el Santísimo, se cantará Tercia y Misa mayor con sermón que dirá el R. P. Juan Payeras de la Congregación de la Misión; por la tarde á las siete, el coro de niñas del Establecimiento cantará el Sagrado Trisagio, Te Deum y la reserva del Santísimo Sacramento.

En Santa Catalina de Sena, fiesta en honor de San Vicente Ferrer. A las diez Misa mayor en la que el Orfeó Mallorquí cantará la Misa del Maestro Perosi y predicará el R. Don Bernardo Matas.

En las Miñonas se celebrará la fiesta anual dedicada á la Virgen de la Soledad. A las diez habrá misa mayor cantada por las asiladas predicando en ella el R. Sr. D. Juan Alcover. Pbro. Después de la misa las puertas del Establecimiento quedarán abiertas al público que quisiera visitarlas.

En Montesión, á las siete y media de la mañana Misa de Comunión general para los Congregantes de Maria Inmaculada y San Luis Gonzaga.

En el Socorro, á las cuatro de la tarde empezará un Septenario dedicado á Nuestra Señora de los Desamparados con sermón, siendo el orador el Reverendo Padró Venceslao Martín.

En el Hospital, al anochechar empezará un devoto Quincenario en honor de la Sangre preciosa de Jesucristo, con sermón á cargo de don Ildefonso Rullán Pbro., Catedrático del Seminario.

**Visita á la Corte de Maria**

En el Socorro á Nuestra Señora de los Desamparados.

**Nuestros**

**Telegramas**

**Entierro de la Reina Isabel**

Madrid 15, 24.

Se han verificado en la iglesia de San Lorenzo del Escorial las honras fúnebres ante el cadaver de la reina Isabel.

El féretro fué trasladado desde la estación en un coche-estufa, tirado por ocho caballos.

Los funerales se hicieron con todos los honores de ordenanza.

**Mitines libertarios**

Madrid 15, 24.

Comunican de La Coruña que el próximo domingo tendrá lugar en aquella capital un mitin de libertarios, que se celebrará por la mañana.

Por la tarde tendrá lugar otro mitin en el Ferrol, al que asistirán los mismos oradores que habrán usado de la palabra en el de la Coruña.

**Nuevo ataque á Port Arthur**

Madrid 15, 24.

Un telegrama de Londres dice que la flotilla de torpederos japoneses que forma parte de la escuadra del Almirante Togo ha atacado de nuevo á Puerto Arturo.

Al mismo tiempo los acorazados bombardean los fuertes.

La escuadra que ataca a Puerto Arturo, esta formada por seis acorazados y seis cruceros de primera clase.

Desde la plaza se contesta vivamente al fuego de los buques.

**Desde Barcelona**

Madrid 15 á las 9-30.

Comunican de Tarragona que á las nueve de la mañana salió de esta población S. M. el Rey, dirigiéndose á Lérida.

Se tributó al Monarca una entusiasta y delirante despedida.

En Gracia se celebró un mitin de propaganda republicana que se vió concurridísimo.

El Sr. Lerroux pronunció un largo discurso, negando que esté vendido al Gobierno; sincerose de los cargos que le han dirigido sus enemigos.

Ha sido puesto en libertad Matias Hortenchs, detenido por supuesto cómplice del anarquista Artal.

**La Epoca y Maura**

Madrid 15 á las 24.

El órgano del Gobierno «La Epoca», contestando á un artículo de «El Imparcial» que manifestaba los temores que abriga el país por las tendencias contrarias a la libertad que abriga el Sr. Maura, dice, que la libertad no ha sufrido ni sufrido menoscabo por parte del Sr. Maura, pues éste necesita de aquella para enfrenar los excesos de la misma libertad.

El Sr. Maura no retrocedera ante el puñal, como no ha retrocedido ante los pitos y ante las plumas, llamando a su lado las fuerzas vivas del país.

Si estas no respondieran al llamamiento, el Sr. Maura se declararía vencido.

**Noticias varias**

Madrid 15 á las 24.

Se indica al Almirante Rojdstjevsky para sustituir á Makharoff en el mando de la escuadra de Port-Arthur.

En todo el Mediterráneo se ha desencadenado furioso temporal; témesse que aquel ocasionará algunos naufragios.

El Ministro de Marina Sr. Ferrandiz se incorporará en Barcelona á la régia comitiva, acompañando al Rey en su viaje á Baleares y posesiones de Africa.

La Juventud Escolar Carlista ha dirigido un Mensaje de adhesión al Duque de Madrid.

El Sr. Maura se encuentra totalmente restablecido, habiendo abandonado el lecho.

Los elementos conservadores de Zaragoza le preparan una manifestación cuando regrese á Madrid.

**CASA ROTGER**

Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12

**LIBRETTAS DE MOSTRADOR**

Hay en almacén hechas con 100 hojas numeradas del 1 al 100 y taladradas. Los comercios que lo pidan pueden hacerlo en tantos colores como dependientes tengan al mostrador. Se sirve franco de porte desde 15 pesetas al 100.

**Se hacen cuantos impreses en litografía ó imprenta se deseen.**

Tarjetas de imprenta desde 1 peseta el 100, Tarjetas de litografía desde 3 pesetas el 100, Tarjetas de comercio desde 10 pesetas 1000, Documentación de médicos, Recibos para la cobranza de casinos y sociedades, Reglamentos, Facturas, Circulares, Cartas impresas y Sobres. Por 12 pesetas remitimos franco á su destino para el comercio: 250 cartas impresas, 250 sobres y 100 tarjetas, con la inscripción que se pida.

Por 10 pesetas remitimos para sociedades: 12 libros talonarios de recibos, taladrados y encuadernados de 100 hojas.

Por 6 pesetas remitimos: 100 cartas partitulares, 100 sobres en blanco y 100 tarjetas de visita á nombre del particular que las pida.

Por 4 pesetas remitimos: 1000 recetas impresas pequeñas, á nombre del médico que las encargue.

Por 3 pesetas remitimos: Un elegante estuche con espejo, llave, 50 cartas y 50 sobres.

Por 250 pesetas remitimos: 100 tarjetas impresas y 100 sobres para las mismas.

Se remesan papeles en blanco y sobres de todas clases.

**Observaciones**

Esta casa hace en inmejorables condiciones todo lo que abarcan los ramos de Imprenta, Litografía, Encuadernación y Sellos de goma.

**A LOS COMERCIANTES**

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.

Papel comercial timbrado.—Sobres comerciales, idem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º fóleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores. Plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

**POSTALES**

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

**¡GANGA! POR 3 REALES**

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

**Minervista**

En la imprenta de este periódico se necesita un oficial.

**Cajas de madera**

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

**Devocionarios**

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

**Motor Otto horizontal**

Se vende uno de lance; fuerza un y medio caballos.

En la imprenta de este periódico darán razón.

**Teatro Lírico**

Función para hoy.

LOS CHICOS DE LA ESCUELA  
EL PUESTO DE FLORES (estreno)  
SAN JUAN DE LUZ

A las ocho y media

**Cinematógrafo**

Junto al Cuartel de Caballería  
Todos los días de 5 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Tipolitografía de Rotger.

# Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.—Contiene 400 sucursales en España con un total de

**50.000 ASOCIADOS**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud. Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor. Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor. Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor. Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor. Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas. Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios. En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27.

Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 40.—Centro de Anuncios.

Agente para toda la isla D. Ciro Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

## Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

## PERFUMERIA

Pelvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extrafinos á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

**Alma Española** Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.

**Pluma y Lapiz** Revista literaria hispano americana. Suscripción: 6 pts semestre, número suelto 0'20.

**El Salón de la Moda** Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados. TODO por CUATRO reales semanales.

**La Ilustración Artística** Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.

**Hojas Selectas** Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

**Le Pele-Mele** Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias.

Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 pts.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

**El Arte de los Encajes** Un año 7 pesetas.

**La Mariposa** Un año 4 pesetas.

**El Bordado Económico Español** Un año 7,50 pesetas.

**La Guirnalda y la Bordadora** 1.ª edición de lujo 20 pts. al año. 2.ª edición sencilla 15 pts. al año

**El Eco de la Moda** Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

**El Mundo Científico** Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 pts. trimestre; número suelto 0'05 cts.

**El Cofrecito de Labores** Un año 15 pesetas.

**La Perla Artística** Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

## Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

## Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan á las vías genito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

**MALES VENÉREOS** Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.

**SIFILIS** Curación radical con el Antisifilítico Roeb Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incredulos el pago una vez curados.

El Roeb Costanzi es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roeb Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: a. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zue.

## Imprenta y Litografía

DE

**BARTOLOME ROTGER**

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nuevos, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles una blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblates, tintas, portaplumas, lápices, afilapíopes, limpia plumas, secasfirmas, goma, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO

Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago. Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡¡No más canas!!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermo-

sear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

## Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## LA LIBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.ª Palma de Mallorca.